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От первого лица

Хозяйство передовое и 
образцовое. Как отме-
тил Глава государства, в 

такие надо приезжать, чтобы 
просто посмотреть и отдох-
нуть. Предприятие образова-
лось в результате объедине-
ния нескольких более мелких 
хозяйств, что позволило скон-
центрировать производствен-
ные силы и кормовую базу.

Речь в том числе шла о под-
ходах в севе озимых культур, 
включая озимый ячмень. Эта 
культура важна для обеспече-
ния полноценной кормовой 
базы в животноводстве.

К а к  со о б щ и л  п о р т а л 
president.gov.by, Александр 
Лукашенко подробно рас-
спросил и о целом ряде дру-
гих аспектов в работе агро-
комбината, в том числе об 
обеспеченности техникой.

О заготовке 
кормов

Уже в масштабе страны об-
суждался ход заготовки травя-
нистых кормов. Об этом доло-
жил глава Минсельхозпрода 
Игорь Брыло. Регионы вы-
полняют ранее составленный 
план, ситуация складывается 
позитивно.

Отдельный вопрос  —  заго-
товка в полимерную пленку. 
Часть материала закупалась 
по импорту, есть и белорусские 
аналоги, но их стоимость так-
же достаточно высока. И здесь 
жесткое требование Прези-
дента: 

— На жесточайший кон троль 
правительству, чтобы эта плен-
ка была в течение года. Это пер-
спективная технология. Для Ви-
тебщины это спасение. И эта 
технология должна быть де-
шевой, доступной для слабых 
хозяйств.

О мелиорации
Во время посещения Гла-

вы гос ударс тва обс у ж да-
лись и проблемные вопро-
сы в региональном разрезе. 
Один из них  —  мелиорация. 
Александр Лукашенко дал 
конкретные указания на этот 
счет, поручив определить схе-
му финансирования и объ емы 
работ.

Президент так же затро-
нул вопросы развития сы-
рьевых зон. Он подчеркнул, 
что в этой работе наравне с 
государственными должны 
участвовать и частные сель-
хозорганизации. Глава госу-
дарства видит перспективу в 
дальнейшем укрупнении хо-
зяйств в АПК. 

О ситуации 
на рынке

Во время общения с тру-
довым коллек тивом агро-
ко м б инат а  «Ю б и лейный» 
Александр Лукашенко обра-
тил внимание на необходи-
мость воспользоваться хо-
рошей конъюнктурой цен на 
продовольствие на мировом 
рынке. 

— Для сельского хозяйства 
наступил золотой век. Ваша 
продукция, особенно за пре-
делами страны, стоит больших 
денег. Цены на продукты пита-
ния подскочили неимоверно. 
Поэтому надо уметь взять то, 
что мы должны. Я убежден, что 
этот и следующий годы будут 
нашими — тех, кто занимает-
ся сельскохозяйственным про-
изводством и производит про-
дукты питания, — подчеркнул 
Президент. 

О развитии села
Глава государства отме-

тил преимущества работы в 
сельском хозяйстве, что и сам 

в свое время ощутил на по-
сту руководителя хозяйства. 
В этой связи он посоветовал, 
чтобы, по возможности, и де-
ти работников агрокомбина-
та связывали свое будущее 
с сельским хозяйством. Тем 
более для перспективных ре-
бят из сельской местности 
есть целевой набор в вузы, 
а специальности в сфере 
АПК сейчас очень востребо-
ваны. 

Президент также напомнил, 
что по его настоянию в Бела-
руси получили развитие агро-
городки. Их целью было созда-
ние на селе более комфортных 
условий для жизни, чтобы за-
крепить людей в регионах. Од-
нако всё это не даст результа-
та, если не создать рабочие 
места и достойные условия 
труда. 

— Это процесс не быстрый, 
не одно хозяйство, а их ты-
сячи. Но за пятилетку стра-
на будет другой и в сельском 
хозяйстве тоже, если восполь-
зуемся этим моментом, когда 
продукты питания подорожа-

ли во всем мире,  —  отметил 
Александр Лукашенко

Он обратил внимание, что 
условия работы для аграриев 
за последнее время сущест-
венно изменились, появилась 
современная высокопроизво-
дительная техника, которая не 
только облегчает труд челове-
ка, но и заменяет его. 

— Мы будем всё равно, как 
и во всем мире, идти к тому, 
что численность населения на 
селе избыточной не будет. Бу-
дут только те, кто должен ра-
ботать, — пояснил Александр 
Лукашенко.

Если бы Беларусь не сохра-
нила такие крупные формы хо-
зяйства, как колхозы и совхо-
зы, а пошла по пути дробления 
на фермерские хозяйства, то 
отток людей из сельской мест-
ности был бы еще большим, 
уверен Президент. 

О реконструкции 
дорог

Александра Лукашенко спро-
сили, будет ли государство 
в условиях санкций и далее 
поддерживать реконструкцию 
местных дорог. 

— Не просто будет. Мы долж-
ны усилиться сейчас,  —  за-
верил он и отметил, что для 
этого есть все возможности. 
Основа асфальта — нефтепро-
дукт — битум, а для Беларуси 
нефть сейчас доступна по цене 
в сравнении с мировым уров-
нем. Что касается бетона для 
покрытия дорожного полотна, 
то в стране также модернизи-
рованы соответствующие про-

изводства, есть необходимые 
мощности. 

— Мы приняли програм-
му строительства и модерни-
зации местных дорог. Мы не 
отстаем. Там тысячи киломе-
тров дорог. И нет у нас при-
чины, чтобы под какими-то 
санкциями свернуть эту рабо-
ту, — заявил Президент. — Бу-
дем ремонтировать. От район-
ного центра до агрогородка за 
пятилетку все дороги должны 
быть. Двухполосные, в хоро-
шем состоянии. И от области 
до всех районов дороги долж-
ны быть нормальные.

О школьной 
форме

Вопрос об инициативе обя-
зательного ношения школьной 
формы задала одна из работниц 
предприятия, отметив, что ро-
дителей волнует ассорти мент и 
стоимость товаров. 

— Слышал об этом. Широ-
кого распространения не по-
лучило, но обязательно зай-
мусь этим вопросом так, как 
вы сказали: доступность, це-
на. Обе щаю, что никто там на 
карман работать не будет, — 
по обещал Глава государства.

Он также обратил внимание 
на ассортимент: 

— Должно быть разно-
образие. Не должно быть раз-
бэшчанасцi, но не надо заго-
нять детей в какое-то узкое 
пространство. Обещаю этим 
заняться. И посмотрим по це-
не. Я не думаю, что там кто-то 
будет загибать цену. Да это и 
под контролем всё. К 1 сентября 
мы отрегулируем этот вопрос. 
Не переживайте. Главное, чтобы 
было кого одевать в эту одежду.

Подготовил Михаил ЗАБОТИН, 
фото БелТА

Президент Беларуси Александр Лукашенко в Оршанском районе Витебской области посетил 
«Агрокомбинат «Юбилейный»

Нужен результат
Мы приняли 
программу 
строительства 
и модернизации 
местных дорог. 
Мы не отстаем. 
И нет у нас 
причины, чтобы 
под какими-то 
санкциями 
свернуть эту 
работу.

Для сельского хозяйства наступил 
золотой век. Ваша продукция, 
особенно за пределами страны, 
стоит больших денег. Я убежден, 
что этот и следующий годы будут 
нашими — тех, кто занимается 
сельскохозяйственным производством 
и производит продукты питания.
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С места – в «Курьер»

Алеся ЗАГОРСКАЯ

Об этом рассказала начальник главного 
управления идеологической работы и по 
делам молодежи Мингорисполкома Ольга 

Чемоданова: 
— Во всех районах города состоятся 

 митинги-реквиемы. Минчане придут к местам 
захоронения советских солдат отдать дань 
памяти воинам-освободителям. Раннее утро 
 22 июня начнется с возложения цветов к мону-
менту Победы, а в полдень у обелиска стартует 
акция «Календарь памяти».

Начальник главного управления идеологиче-
ской работы и по делам молодежи Мингориспол-
кома обратила внимание на то, что «Календарь 

памяти»  —  новая культурно-патрио тическая 
акция.

— Ежедневно с 22 июня по 2 июля ровно в 
полдень у монумента Победы мы будем пере-
листывать «календарь памяти» и узнавать о со-
бытиях Великой Отечественной войны в этот 
период, — пояснила она. — К обелиску будут 
приходить делегации работающей молодежи, 
студенты, активисты общественных объедине-
ний, чтобы вспоминать трагические страницы 
истории и возлагать цветы к Вечному огню.

Под роспись
Новый мурал украсит Минск 
Елена ПАРУКОВА, 
фото Ирины МАЛИНОВСКОЙ

Тематическ ую х удожест-
венную роспись нанесут 

на техническое сооружение 
по адресу: проспект Газеты 
«Звязда»,  26. В  этом строении 
располагаются объект по экс-
плуатации повысительной на-
сосной станции «Минскводока-

нала» и центральный тепловой 
пункт «Минсккоммунтепло-
сети». Роспись предприятия 
создают совместно.

Мурал пока не завершен, 
но  общий сюжет уже вполне 
просматривается: оружие Побе-
ды, исторический момент водру-
жения советского знамени над 
рейхстагом, ордена Отечествен-
ной войны и Красной Звезды.

Верное слово
Книги о войне подарили ветеранские организации 
столицы музею гимназии № 43

Дмитрий ИСАЙЧУК, 
фото автора

На торжественную цере-
монию передачи пришли 

председатель Центральной 
районной ветеранской орга-
низации Георгий Атаманов, 
председатель Фрунзенской 
районной ветеранской орга-
низации Николай Гушель, от-
ветственный секретарь Мин-
ского городского Совета 
ветеранов Светлана Андрее-
ва, педагоги и учащиеся гим-
назии.

Георгий Атаманов рассказал 
детям о Великой Отечествен-
ной войне так, как не говорят 
в учебниках истории.

— Кто напал на нас 22 июня 
1941  года?  —  задал он во-
прос.  —  Немцы? Неправиль-
но! В этот день на СССР напа-
ли войска из 15 стран Европы. 
Наступали немцы, французы, 
итальянцы, румыны, венгры и 
другие.

Георгий Атаманов расска-
зал о том, что творилось на 
нашей земле в годы оккупа-
ции, о планах гитлеровцев от-
носительно белорусского на-
рода и всех славян. Напомнил, 
как жил наш город в то время: 
о  первой публичной казни в 
Минске, проведенной осенью 
1941 года, о концлагерях Дро-
зды, Шталаг-352, Тростенец, 
о Минском гетто.

— Сегодня прокуратура 
страны расследует уголовное 
дело о геноциде белорусского 
народа, — напомнил Георгий 
Атаманов.  —  Благодаря кро-
потливой работе следователей 
мы можем говорить, что наша 
страна пострадала в годы ок-
купации куда больше, чем счи-
талось раньше. Погиб каждый 
третий житель БССР! Это я рас-
сказал вам, чтобы вы не забы-
вали события Великой Отече-
ственной. 

Для предотвращения тра-
гедии нужно знать историю. 
Поэтому Минская город-
ская, ветеранские организа-
ции Центрального и Фрун-
зенского районов передали 
музею гимназии №  43 книги 
о войне. Это как современ-
ные издания, так и раритет-
ные. Например, воспомина-
ния Героя Советского Союза 
Василия Козлова, изданные в 
1953 году.

— Интернет сегодня открыл, 
прочитал и забыл, — отмети-
ла Светлана Андреева. — Кни-
га останется с вами навсегда.

В гимназии №  43 действует 
музей чести и доблести вои-
нов-интернационалистов. По-
мимо книг о Великой Отече-
ственной, подаренных музею 
«О подвиге великом и вечном», 
ветераны передали несколь-
ко книг о событиях Афганской 
войны.

«Такая 
история»
Проект с таким названием о геноциде 
белорусского народа стартует 
на «Радио-Минск» 

Ольга ПРИЩЕПЧИК, 
фото Сергея ЛУКАШОВА

Ежедневно с 22 июня по 2 июля 
в 12:40 в эфире «Радио-

Минск»  —  реальные истории 
из первых уст о том, с чем при-
шлось столкнуться жителям 
Беларуси в годы Великой Оте-
чественной войны, небольшие 
зарисовки из воспоминаний от 

первого лица и авторские раз-
мышления. В программе нет па-
фоса, выводов, оценочных ка-
тегорий, в ней только рассказы 
о тех событиях и эмоции, ко-
торые испытает слушатель по-
сле того, как услышит реаль-
ные факты.

Автор проекта Ксения Куниц-
кая. Повтор программы еже-
дневно в 17:40.

Как в столице пройдет День всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной войны и геноцида 
белорусского народа

День 
памяти
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В ином 
измерении

Она жила в доме на Улья-
новской. Тогда вдоль всей ули-
цы была деревянная застройка. 
Ходила в 47-ю школу, открыв-
шуюся в 1939 году неподалеку, 
на Свердловской. Великая Оте-
чественная навсегда изменила 
столицу, как и жизнь миллио-
нов белорусов.

— Видела гибель довоен-
ного Минска своими глаза-
ми, — говорит ветеран. — В 
воскресенье, 22 июня 1941 го-

да, я гостила у бабушки. Играла 
в саду под деревьями и на раз-
говоры взрослых не обращала 
внимания. О том, что началась 
война, услышала по радио из 
уст Молотова. Скоро приехал 
папа Адам Козлов и забрал ме-
ня домой. Быстро собрали са-
мые необходимые вещи и уже 
вечером с мамой были за го-
родом на болотной станции, 
там, где сейчас располагает-
ся площадь Бангалор. Оттуда 
мы смотрели, как немецкие 
самолеты бомбят Минск. Раз-
горалось пожарище, и черные 
клубы дыма окутали всё небо 

над столицей. Ночью казалось, 
что над городом встает крас-
но-желтый рассвет. В первые 
дни войны школа, как и наш 
дом, сгорела. На ее месте сей-
час стоит один из корпусов со-
временного БГТУ.

Когда город был уже окку-
пирован, семья Козловых вер-
нулась в разрушенную столи-
цу. Вместо дома — пепелище. 
Многие уцелевшие дома и 
квартиры покинули жильцы, 
бежавшие от войны на вос-
ток. Ведь для семей, напри-
мер, офицеров или партийных 
работников остаться на окку-

пированной территории было 
равнозначно смерти. 

— Мама со мной и трех-
летней сестренкой Галей пе-
ребралась в квартиру папиных 
знакомых Раппопортов,  — 
продолжает Таисия Адамов-
на.  — Глава семейства ушел 
на фронт, а супруга с детьми 
эвакуировалась. Так мы стали 
жить в поселке Коминтерн. Се-
годня это жилой район в са-
мом начале Партизанского 
проспекта между станцией 
метро «Пролетарская» и ки-
нотеатром «Ракета». Почти два 
года жили там в страхе и оди-
ночестве. Мой папа до войны 
работал в гараже Совнарко-
ма, возил народного комис-
сара земледелия БССР Ивана 
Крупеню. Был предан комму-
нистической партии. Остался 
в оккупированном Минске и 
стал одним из организаторов 
подпольной борьбы. Дома он 
появлялся редко, да и то при-
ходил по ночам, чтобы никто 
из соседей не видел.

В довоенном Минске прак-
тически все друг друга зна-
ли. Таисия Кузьмичёва гово-

рит, именно война вскрыла 
правду об окружающих. Сра-
зу стало ясно, кто трус и пре-
датель, а кто патриот. Первые 
стали сотрудничать с новой 
властью, а вторые встали на 
путь борьбы. Но многие не 
определились или затаились, 
нельзя было рисковать и по-
казываться людям на глаза. 
Адама Козлова знали как шо-
фера советской номенклату-
ры, а это ценный свидетель, 
за которого оккупанты могли 
дать награду. 

— Мама всем говорила, что 
папа ушел на фронт, — продол-
жает Таисия Адамовна. — Пом-
ню, как-то раз после того, как 
нас с сестрой навестил отец, 
остались дома одни. Кто-то со-
общил о его визите полицаям. 
Они пришли к нам в кварти-
ру и спрашивают: «Где взро-
слые?» Трехлетняя сестричка 
честно им сказала, что мама 
 ушла с папой. Они тут же на-
сторожились и переспрашива-
ют: «С каким еще папой ушла?» 
Я сказала первое, что пришло в 
голову, чтобы отвести подозре-
ние: «С двоюродным папой». 
Полицаи рассмеялись и ушли. 
Представьте, как потом суда-
чили соседи, но это спасло нам 
жизнь. Доверяли нам они ма-
ло. Понимали, что с нашей се-
мьей что-то не так. Однажды 
папу увидели в немецкой фор-
ме. После этого многие думали, 
что он бросил нас и перешел 
на сторону врага. На самом 
деле, в тот день папа с Воло-
дей Сенько пришли в Минск 
из отряда переодетыми в гит-
леровцев. Вернулись из столи-
цы на двух машинах, груженых 
солью: угна ли их из-под носа у 
немцев прямо с продукто вого 
склада. 

Детство, 
 22 июня — День всенародной памяти жертв 

4

В школу во время 
оккупации Таисия 

Адамовна не ходила: 
боялась за свою жизнь. 
Школьники пропадали 
во время учебы. 
Приходили фашисты, 
забирали самых 
здоровых детей и 
увозили в неизвестном 
направлении. После 
войны всплыла правда: 
у них брали кровь 
для раненых немецких 
солдат. 

Таисия Кузьмичёва помнит горевший Минск, 
расставленные оккупантами виселицы 
и как жила в партизанском крае 

Отец Таисии  Адам Козлов
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Юный боец
В 1943-м году Таисии Адамов-

не пришлось резко повзрос-
леть. Она стала помогать отцу 
в борьбе с оккупантами. 

— В неполные 11 лет я стала 
настоящим бойцом спецгруппы 
НКГБ СССР «Местные»,  —  про-
должает собеседница.  —  Ко-
мандовал ею Градов. Это псев-
доним Станислава Ваупшасова. 
Отец был бойцом этой спецгруп-
пы. Даже участвовал в попытках 
уничтожения гауляйтера Кубе. 
Например, мне предлагали би-
леты в театр на большой концерт 
22 июля 1943 года. Но папа, узнав 
о нем, категорически запретил 
мне даже думать об этом. В тот 
день в театре произошло поку-
шение на гауляйтера. Погибло 
70 фашистов, а больше 100 было 
ранено. Кубе ушел за несколь-
ко минут до взрыва. Папа знал 
о готовящемся акте возмездия. 
Потом он и сам пытался унич-
тожить палача белорусского на-
рода. В начале августа 1943-го 
разведгруппа «Местных» под 
его командованием устроила 
засаду на Червенском тракте. 
Место выбрали около совре-
менной развязки Маяковского 
и Денисовской. Там около ули-
цы Полевой были прекрасные 
густые заросли. В них разведчи-
ки устроили засаду. Папа вместе 
с Костей Гринкевичем и другими 
закаленными в боях партизана-
ми поджидали Кубе несколько 
дней. Они знали, что гауляй-
тер часто ездит здесь, направ-
ляясь в Лошицкую усадьбу, где 
он устроил себе загородную ре-
зиденцию. Но в августе 1943-го 
ему так и не удалось  выкроить 

время на отдых. Разведчики вы-
нуждены были уйти.

Юной Тае доверили роль связ-
ной. Это была взрослая боевая 
работа. Девочка не вызывала у 
оккупантов подозрений: идет 
ребенок, шарахается от одно-
го вида немцев и полицаев, от 
страха обнимает куклу — таких 
детей в то время на улицах Мин-
ска было полно. Только в кукле 
у Таисии были не мягкие лоску-
ты ткани, а боевая граната или 
снаряженная обойма для писто-
лета, которые она должна пере-
дать подпольщикам. Чаще всего 
она носила важные донесения, 
выученные наизусть. Редко Тая 
просто бродила по городским 
улицам. Она следила за патру-
лями и тем, что происходит на 
устроенных немцами КПП.

— За лекарствами я ходи-
ла в 3-ю больницу,  —  говорит 
ветеран.  —  Там была сильная 
подпольная ячейка во главе с 
доктором Клумовым. То, что я 
часто там бывала, ни у кого не 
вызывало подозрений. В боль-
нице тогда лежал мой двоюрод-
ный брат, вот я и навещала его, 
приносила еду. Медикаменты из 
больницы относила подпольщи-
це Дарье, которая работала на 
обувной фабрике. Она занима-
лась непосредственной отправ-
кой в отряд бинтов и лекарств, 
собранных минчанами.

Конечно, было страшно. 
Смерть поджидала на каждом 
шагу. Забыть о ней не давали 
виселицы, установленные по 
всему городу. Многих заподоз-
ренных в связях с партизанами 
оккупанты вешали просто на де-
ревьях и не разрешали снимать 
трупы долгое время. 

Идет ребенок, шарахается 
от одного вида немцев 
и полицаев, от страха обнимает 
куклу. Таких детей во время 
оккупации на улицах Минска 
было полно. Только в кукле 
у Таисии были не мягкие лоскуты 
ткани, а боевая граната 
или снаряженная обойма 
для пистолета, которые 
она должна передать 
подпольщикам.

 Великой Отечественной войны и геноцида белорусского народа 

опалённое опалённое 
войнойвойной

Вдали от Минска
После убийства гауляйтера Кубе начались 

массовые аресты минских подпольщиков. 
Адам Козлов вывез семью в партизанский от-
ряд «Местные». Так юная Тая стала партизан-
кой. В отряде она дежурила на кухне, стира-
ла, помогала больным и раненым в лазарете, 
собирала грибы и ягоды. Иногда ее отправ-
ляли в разведку. 

— Однажды доверили пасти партизанских 
коров,  —  вспоминает ветеран.  —  Вместе с 
двумя мальчишками мы вывели трех буре-
нок на поляну. Вдруг животные почувствова-
ли опасность, возможно, волков, да как бро-
сятся в разные стороны!.. Каждый пастух за 
своей побежал. Я же городская, коров никог-
да не пасла. Потом только узнала, что нуж-
но обогнать животное и встать перед ним, 
преградив путь. А тогда я просто бежала сза-
ди, кричала и этим только подгоняла корову. 
Выручили «мормулевцы» — мы так называли 
партизан из отряда под командованием Ми-
хаила Мормулева. Несколько бойцов везли в 
наш отряд печи, сделанные их жестянщиком. 
Они поймали корову и вместе со мной при-
вели назад. 

В конце мая 1944 года партизаны вели тя-
желые бои с карателями. Отряд попал в окру-
жение, прорывались с боем. Многие семьи 
народных мстителей попали в плен. Среди 
них оказалась семья Козловых. Их перепра-
вили в Белосток, а потом с другими плен-
ными повезли дальше. Когда выгрузили из 
вагона в новом концлагере, сразу же отве-
ли в какое-то помещение, раздели и густо 
намылили руки и ноги. Охранники говори-
ли пленным, что им необходимо пройти сан-
обработку в бане. «Баней» оказалась газовая 

камера. Руки и ноги всем обреченным на-
мылили, чтобы потом легче было растащить 
трупы. Спасла всех немецкая педантичность. 
Выяснилось, что пришел не тот состав. В га-
зовые камеры должны были попасть не при-
везенные с востока женщины, а евреи с запа-
да. Всех пленниц распределили по баракам, а 
потом отправили в Чехословакию на работы.
— В мае 1945-го охрану с нашего жилого 
лагеря сняли,  —  говорит Таисия Адамов-
на.  —  Местные нас разобрали и спрятали. 
Говорили, что в похожем рабочем лагере 
всех работниц расстреляли. Отчетливо пом-
ню 6 мая 1945 года. Мы сидели в погребе. Па-
ни Верткова, которая прятала нас, открывает 
дверцу и говорит: «Выходите, ваши пришли!» 
Не передать, какое чувство радости нас тог-
да охватило.

Еще прекрасно помню день, когда встрети-
ла отца. В Минск мы с мамой и сестрой воз-
вращались больше месяца. Сразу пошли в 
дом к бабушке. Я жарю картошку, а тут кто-то 
входит. Слышу: «Тамара, ты?!» Сердце тут же 
чуть не выскочило из груди. Только папа ме-
ня  Тамарой называл! Невозможно описать те 
чувства, что мы испытали. Ведь отцу сообщи-
ли, что мы погибли.

Вскоре Таисия Адамовна вернулась за 
школьную парту. Окончила техникум легкой 
промышленности и 20 лет проработала стар-
шим инспектором отдела кадров в управле-
нии автобусного парка № 1. Совсем недавно 
она отпраздновала свой 90-й день рождения. 

Слышу: «Тамара, ты?!» Сердце тут 
же чуть не выскочило из груди. 

Только папа меня Тамарой называл! 
Невозможно описать те чувства, что 
мы испытали. Ведь отцу сообщили, 
что мы погибли.

Роман ДМИТРИЕВ



6 СРЕДА, 22 ИЮНЯ 2022 № 68 (3732)  МИНСКИЙ КУРЬЕР

Мнение

— Мачей, вы прибыли в 
Минск на международную 
парламентскую конферен-
цию «Историческая память: 
Великая Победа, добытая 
единством». Что такое исто-
рическая память для вас?

— Помнить о том, откуда мы 
появились, кому мы обязаны 
тем, что просто существуем в 
мире. Есть определенные мо-
менты в жизни, когда загляды-
ваешь в свое прошлое, своей 
семьи, страны… 

— Для меня историческая 
память — факты.

— Но есть еще интерпрета-
ция фактов. И она может быть 
разной. В зависимости от точ-
ки зрения того, кто эту интер-
претацию создает, а также, увы, 
в зависимости от политических 
интересов. 

— Всё политизировано?
— Думаю, слова «политика» 

и «история» необходимо раз-
делять. Лет 20 назад я говорил, 
что мы доживем до тех времен, 

когда на уровне официального 
нарратива прозвучит: Вторую 
мировую войну развязал Совет-
ский Союз, а культурная немец-
кая нация защищала ценности 
Западной Европы.

— По каким признакам вы 
тогда это определили?

— Есть множество взаим-
ных претензий между Польшей 
и Россией, между Польшей и 
странами бывшего Советско-
го Союза. Это нормально: меж-
ду соседями есть и дружба, и 
ссоры. Но делать упор только 
на плохое  —  ошибка. Делать 
упор на то, чтобы возбудить в 
людях ненависть к своему со-
седу, — это уже преступление. 
Меня приглашали в русско-
язычные СМИ, и я всегда по-
правлял коллег, которые путали 
политические элиты с простым 
народом. Сейчас я уже не на-
столько убежден…

— Политики заразили 
польский народ русофо-
бией?

— Конечно. Но это не при-
говор, это не навечно. Русофо-
бия стала частью официальной 
внешней политики с 1989 года. 
Чтобы вернуться к нормальным 
отношениям между людьми и 
странами, должно смениться 
минимум одно поколение. 

— Как вы относились к 
тому, что в Польше стали 
сносить памятники совет-
ским солдатам? Как это вос-
принималось в обществе и 
 освещалось в польских СМИ?

— Снос памятников начался 
не вчера, не год тому назад. Еще 
раньше  —  с попыток осквер-
нения советских монументов. В 
самом начале люди очень пло-
хо воспринимали это. Прошло 

несколько лет, и вся эта про-
паганда  —  антисоветская, ан-
тироссийская, антибелорусская 
тоже — принесла горькие пло-
ды. Уже осталось не так много 
людей, которые возмущаются, 
расценивают эти действия так, 
как они того заслуживают. Это 
кощунство и варварство, по-
тому что в культуре не только 
Востока и Европы, а всего ми-
ра есть уважение к умершим и 
могилам. Рука не поднималась, 
чтобы глумиться над памятью 
погибших. Тем более тех, кто 
погиб, освобождая мою стра-
ну… Такого не допускалось. 
Увы, сейчас наступил такой пе-
риод, когда уничтожение па-
мятников если не поддержива-

ется, то оправдывается. А ведь 
люди, которые в 1944-1945 го-
дах освобождали Польшу и Бе-
ларусь, проливали кровь, что-
бы мы жили. 

— Переписаны ли учебни-
ки истории?

— У меня нет детей, но, на-
сколько я знаю, есть уменьше-
ние роли советского солдата в 
победе над нацизмом. В моем 
детстве не было сомнений, бла-
годаря кому мы победили. Я хо-
чу подчеркнуть это. И в моих 
учебниках детей не воспиты-
вали на ненависти к немецким 
солдатам. 

В Польше умалчивают, что 
рядом с солдатами Красной 
армии до Берлина дошли 1-я 
и 2-я польские армии. Эти под-
разделения дошли до Берлина 
и подняли польские флаги ря-
дом с Красным знаменем. Об 
этом в Польше сейчас не хо-
тят вспоминать. Я предложил 
поставить памятник этим сол-
датам в Минске и в Москве. Он 
олитцетворял бы то, что люди, 
опирающиеся на факты,  пом-
нят союзников, которые так-
же освобождали и Беларусь, и 
Польшу, брали Берлин. Очень 
надеюсь, что мое предложение 
будет услышано.

— Вам не страшно возвра-
щаться в Польшу после ска-
занного?

— Могут быть проблемы. Есть 
примеры, когда люди, которые 
призывали к обьективному под-
ходу во внешней польской поли-
тике, оказывались за решеткой.

— Меняется польский 
взгляд на нашу страну, 
учитывая события августа 
2020 года? 

— Нет, к сожалению, нет. 
Мы смотрим на исторические 
факты по-разному, у нас раз-
ные подходы и к 17 сентября. 
Пока лучше не будет, но может 
стать, если мы прекратим воз-
вращаться к историческим фак-
там через политику. 

Как всякий упрямый журна-
лист, считаю, что я прав, но пра-
вота моя маленькая. Кто меня 
услышит?.. Вам надо понимать 
нас, нам — вас, и надо договари-
ваться и не вмешиваться во вну-
треннюю политику друг друга.

— Вы впервые посетили 
мемориал в Хатыни. Какое 
впечатление? 

— Мысль одна: чтобы никогда 
больше такое не повторилось. 

— Что для вас, польского 
гражданина, значит быть 
патриотом? 

— Не быть националистом. 
Меня учили, что патриот любит 
свой народ, не возвышая его 
над другими. Я люблю свой на-
род, но считаю, нет ни малейшей 
причины, чтобы он стоял выше 
других. Только на такой основе 
мы можем думать о дальнейшей 
жизни планеты. Конечно, период 
социализма оказался не очень 
удачным экспериментом, но там 
была хорошая вещь: все люди 
братья, несмотря на цвет кожи, 
вероисповедание.

Подготовил 
Дмитрий ИСАЙЧУК 

Разделять политику 
и историю

Историческая память — это помнить 
о том, откуда мы в принципе взялись, 
кому мы обязаны тем, что просто 
существуем в мире.

Как сохранить историческую память и вовремя заметить 
ростки русофобии? Об этом в эфире «Радио-Минск» ведущая 
программы «Точка зрения» Алёна Родовская беседовала с 
польским журналистом, главным редактором портала Strajk.eu 
Мачеем Вишнёвски

Варшава, 2011 год. Снос памятника советско-польскому
братству по оружию.  В 1940-х поляки называли его

памятником  благодарности
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Наши новости

С крупным 
счётом

Что привлекло внимание посетителей 
портала minsknews.by на прошлой неделе

«На месте долгостроя «Гулливер» возведут жилой 
комплекс». Директор УКС Мингорисполкома Анжела Бо-
барико сообщила Ольге Жариной: сейчас идет предпроект-
ная проработка будущей застройки. Предполагается, что на 
площадке на улице Притыцкого можно разместить пять зда-
ний: один дом с подземным паркингом в индивидуальном 
исполнении и четыре панельных «столбика» (около 70  ты-
сяч м2 жилплощади). Часть жилья выделят для нуждающих-
ся. Ожидается, что к реализации планов приступят уже в 
следующем году.

8 386 просмотров

«Улица Алфёрова и четыре исторических 
квартала появятся в Минске». Виталия Кри-
чевская узнала: Минский городской Совет де-
путатов решил присвоить названия таким сто-
личным кварталам, как Романовская Слобода, 
Сторожовка, Переспа и Татарская Слобода. В го-
роде также появятся площадь митрополита Фи-
ларета и улица, которую назовут в честь физи-
ка и лауреата Нобелевской премии, почетного 
гражданина Минска Жореса Алфёрова.

Александр ЛЕВКЕВИЧ 

просмотров3 828 

2 899 просмотров

просмотров9 711

25 июня с 9:00 до 12:00 прямые 
линии пройдут в  администрациях 

районов г. Минска:
в администрации Заводского района — 
по тел. 389-26-09

«С начала года в Минске направлены на улучше-
ние жилищных условий 583  многодетные семьи». 
Валерьян Шкленник уточнил: многодетным семьям про-
должат предлагать и иные варианты улучшения жилищных 
условий. Это арендные и социальные квартиры, которы-
ми могут воспользоваться малообеспеченные семьи. Если 
же квадратные метры оказались не востребованы, то они 
предлагаются другим льготным категориям граждан, ис-
пытывающих необходимость в улучшении жилищных усло-
вий. В их числе семьи, воспитывающие детей-инвалидов, 
а также те, в которых проживают инвалиды с детства. По 
словам начальника управления жилищной политики Мин-
горисполкома Елены Лукашевич, на строительство направ-
лены около 180 таких семей.

«В столице сокращаются сроки планового отключе-
ния горячей воды». Елена Парукова напомнила: норма-
тивные сроки отключения составляют 13 дней, однако уже в 
2021-м в среднем по Минску период дискомфорта для жи-
телей длился 11,7 суток. Директор предприятия «Минскком-
мунтеплосеть» Наталья Рощина заявила, что в нынешнем году 
средний срок, в который потребителям придется обходить-
ся без горячей воды, не превысит 11 дней.

«Голубика за 10  рублей, молодая картошка  —  от 
2,99. Какие цены на Комаровском рынке в июне». На 
главном продовольственном рынке страны побывала Ана-
стасия Бычковская. Она убедилась, что цены на свежие яго-
ды и овощи постепенно снижаются. Так, в торговых рядах 
появилась белорусская клубника стоимостью от 4,5 рубля 
за кило. Черешня обойдется дороже — за нее просят от 8,5 
до 35 рублей за 1 кг. Цены на нектарины, персики и абри-
косы пока кусаются: от 12-14 рублей. Зато яблоки, огурцы 
и помидоры гораздо доступнее.

просмотра
4 862 

«Экспериментальный многофункциональный комплекс «Северный берег». Устрой-
ство транспортной развязки на пересечении ул. Карасто яновой с МКАД в г. Минске».

Заказчик планируемой деятельности: Государственное предприятие «Гор-
дорстрой».

Почтовый адрес: 220053, г. Минск, ул. Червякова, 25.
Адрес электронной почты: gpgordorstroi@yandex.by.
Телефон/факс: 8 (017) 326-26-64, 8 (017) 362-80-71.
Сведения о планируемой деятельности и альтернативных вариантах ее 

размещения и реализации
Планируемой деятельностью предусматривается устройство транспортной раз-

вязки на пересечении ул. Карастояновой с МКАД в г. Минске. 
Строительство транспортной развязки обусловлено необходимостью обеспече-

ния безопасных условий движения транспорта, строительством новой ул. Проек-
тируемой № 2, а также существующей и перспективной интенсивностью движения.

План-график работ по проведению оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС)

Подготовка программы 
проведения ОВОС Апрель-май 2022 г.

Проведение предварительного информиро-
вания граждан о планируемой деятельности Июнь 2022 г.

Подготовка отчета об ОВОС Март — май 2022 г. 
Создание комиссии по подготовке и прове-
дению общественных обсуждений Июль 2022 г. 

Проведение общественных обсуждений на 
территории Республики Беларусь Июль — август 2022 г.

Ознакомление общественности с отчетом 
об ОВОС Со дня опубликования уведомления

Прием обращений общественности о необ-
ходимости проведения собрания по обсу-
ждению отчета об ОВОС 

10 рабочих дней со дня опубликова-
ния уведомления

Уведомление общественности о дате и ме-
сте проведения собрания по обсуждению 
отчета об ОВОС

В течение 3 рабочих дней со дня 
обращения общественности

Проведение собрания по обсуждению от-
чета об ОВОС

В соответствии с уведомлением 
о проведении собрания по обсужде-
нию отчета об ОВОС

Оформление результатов общественных об-
суждений Август 2022 г.

Доработка отчета об ОВОС по замечаниям Август 2022 г.
Представление отчета об ОВОС в составе 
предпроектной (предынвестиционной), про-
ектной документации на государственную 
экологическую экспертизу

Август 2022 г.

Принятие решения в отношении планируе-
мой деятельности Август — сентябрь 2022г.

Указанные сроки могут корректироваться.
Рассматриваемые альтернативные варианты:
Вариант 1. Строительство транспортной развязки путем реализации проекта в 

соответствии с предложенными проектными решениями.
Вариант 2. «Нулевая альтернатива» учитывает полный отказ от реализации пла-

нируемой хозяйственной деятельности. 

Предварительное информирование граждан и юридических 
лиц о планируемой деятельности по объекту

в администрации Ленинского района — 
по тел. 379-56-22

в администрации Московского района — 
по тел. 278-21-01

в администрации Октябрьского района — 
по тел. 375-58-32

в администрации Партизанского района — 
по тел. 361-36-16

в администрации Первомайского района — 
по тел. 357-05-14

в администрации Советского района — 
по тел. 379-80-82

в администрации Фрунзенского района — 
по тел. 361-31-74

Информация предоставлена 
пресс-службой Мингорисполкома.

В графике проведения прямых линий возможны изменения.

в администрации Центрального района — 
по тел. 324-42-93
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Игорь ГОЛОД, фото автора 
и из архива Юлии Нестер

— Мой дедушка Николай Кузь-
мич родился в 1924 году в де-
ревне Болотце Гродненской об-
ласти,  —  рассказывает ведущий 
специалист военного комиссариа-
та Московского района Юлия Не-
стер. — Встретил войну 17-летним 
подростком. Вместе с семьей три 
года жил в немецкой оккупации, 
а в июле 1944-го, когда советские 
войска уже освобождали терри-
торию республики, вступил в ря-
ды Красной армии. Воевал на 1-м 
Белорусском фронте. В январе по-
бедного 1945-го в составе 301-й 
стрелковой Сталинской ордена Су-
ворова II степени дивизии наш дед 
дошел до западного берега реки 
Вислы.

Выписка из наградного 
листа: «15 января при 

прорыве сильно укреплен-
ной обороны противника 
в районе села Буда-Бнео-
жевска товарищ Карачан, 
действуя в составе стрел-
кового отделения, первым 
ворвался в траншею про-
тивника и из своего лично-
го оружия уничтожил шесть 
немецких солдат и одного 
захватил в плен, чем спо-
собствовал успеху боя». За 
этот подвиг красноармеец 
Николай Карачан 30 марта 
1945  года был награжден 
орденом Славы III степени.

— Медаль «За отвагу» он по-
лучил 19 июня 1945-го, будучи на 
излечении, — продолжает собе-
седница.  —  Из-за контузии за-
икался и очень плохо говорил. Тя-
желое ранение беспокоило деда 
всю дальнейшую жизнь, вплоть до 
смерти в 1997 году. Он не любил 
вспоминать войну, мало расска-
зывал о своем боевом пути. Но 
мы хотели это знать. Фронтовых 
писем у нас не было, ведь в то 

время дедушка и бабушка Нина 
Николаевна не были женаты. Они 
познакомились после войны, вы-
растили двоих детей, дали им об-
разование, долгие годы трудились 
в сельском хозяйстве.

По словам Юлии Александров-
ны, выписки из приказов, наград-
ные листы и сами награды красно-
армейца Карачана воры похитили 
прямо из дома. Больше ничего не 
взяли — забрали только память о 
боевых подвигах деда. Семье при-
шлось обращаться в различные 
архивы, чтобы восстановить утра-
ченное.

— Мой 18-летний сын Евгений 
учится в Минском государствен-
ном лингвистическом университе-
те, он будущий переводчик. Когда 
к сессии студентам дали задание 
подготовить эссе на тему «Исто-
рия моей семьи», сын решил рас-
сказать о том, как складывалась 
судьба его прадеда Николая Кузь-

мича и прабабушки Анны Михай-
ловны, других родственников в 
годы Великой Отечественной и в 
послевоенное время. Эта иссле-
довательская работа настолько его 
заинтересовала, что он решил и 
дальше изучать историю наших 
предков,  —  отмечает Юлия Не-
стер.  —  Что касается продолже-
ния военной династии, то в нашей 
семье офицерские погоны носит 
лишь мой брат Александр Кара-
чан. Начинал с лейтенанта, а сего-
дня подполковник, начальник ка-
федры радиационной, химической 
и биологической защиты военно-
го факультета БГУ. До этого препо-
давал в Военной академии. Навер-
ное, в каждой белоруской семье 
есть родственники, которые вое-
вали, погибли на фронтах или без 
вести пропали. И очень важно, что-
бы знали об их подвигах и заслу-
гах, о том, какой ценой завоеван 
мир на этой земле, чтобы люби-
ли и всегда готовы были защищать 
Родину.

МОСКОВСКИЙ РАЙОН

Бывший пехотинец Николай Карачан не любил вспоминать 
о войне. О героическом прошлом за него рассказывали боевые 
медали и наградные листы. Но однажды их похитили. 
Семье пришлось восстанавливать память по крупицам

Самый 
лучший 
дед 

На капитальном ремонте находятся 
пять жилых домов. В течение года приве-
сти в порядок планируется в общей слож-
ности более 60 тысяч м2 жилья. В большин-
стве это многоподъездные девятиэтажки. 
Так, один из домов насчитывает 13 подъ-
ездов. На всех объектах начаты работы. 

В парке имени М. Павлова присту-
пили к созданию профессиональной 
лыжни. Трассу планируют открыть к зим-
нему сезону. Она пройдет в границах ули-
цы Курганной. Теперь за этой террито-
рией закреплен не только «Зеленстрой 
Московского района». У зеленого участ-
ка появились новые шефы — студенты и 
активисты БРСМ, которые убирали и рас-
чищали его от зарослей весной и продол-
жают это делать. Зимой здесь откроют 
лыжную трассу протяженностью 2 км. Бу-
дет установлено оборудование для про-
изводства искусственного снега, чтобы 
перепады температуры не препятствова-
ли катанию на лыжах. Кроме того, в пар-
ке появится еще одна безопасная горка 
для тюбингов.

Свыше 600 тысяч цветов высаже-
но на территории района. И эта рабо-
та продолжается. Особое внимание уде-
ляется проспекту Дзержинского: на всех 
разделительных полосах и ограждени-
ях установлены кашпо с сезонными ра-
стениями. Добавлены цветочные ком-
позиции и на площади Ф.  Богушевича. 
В течение весны высажено большое ко-
личество елей и  горных сосен вдоль 
МКАД. Процент приживаемости деревь-
ев высокий. На постоянной основе ве-
дется подкорм ка и полив всех декора-
тивных растений.

В благоустройстве и озеленении терри-
тории активное участие принимают пред-
приятия и субъекты хозяйствования. По-
следних в Московском больше 1 000. Для 
каждого из них «Зеленстрой» разработал 
специальную технологическую карту со 
схемой цветочного оформления. Напри-
мер, обозначено, какое количество расте-
ний, клумб, кашпо и цветочниц должно 
быть размещено, скажем, на входной груп-
пе. Кроме того, даны рекомендации по ухо-
ду за насаждениями. 

Тем временем

танавливать память по крупицам

Выписка из наградного листа: «В тяжелых боях с 14 по 15 апре-
ля при прорыве сильно укрепленной и глубоко эшелони-

рованной обороны противника в районе железнодорожной 
станции Вербич на подступах к Берлину рядовой Николай 
Карачан огнем своего личного оружия уничтожил три не-
мецких солдата и в этом бою был ранен и эвакуирован 
в госпиталь».

В военном комиссариате 
Московского района 
на учете состоят 
58 ветеранов Великой 
Отечественной войны. 
Еще в 2016-м их было 293.
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МОСКОВСКИЙ РАЙОН

К началу летнего 
купального сезона 
предприятия района 
готовят закрепленные за 
ними пляжи: ремонтируют, 
меняют оборудование, 
устанавливают новые 
лежаки и детские 
горки-качели. 

2 июля минчан приглашают на открытие 
новой благоустроенной зоны отдыха 
в Брилевичах.

В черте города
По словам Сергея Викторовича, ежегод-

но в районе планируют благоустраивать по 
две зоны отдыха. И текущий летний сезон 
не исключение.

Одна из них расположена в границах улиц 
Алибегова, Железнодорожной и проспекта 
Дзержинского. Там есть небольшой водоем, 
березовая роща. Основной акцент сделают на 
оформлении удобных пешеходных связей, уста-
новке лавочек. Ко Дню города планируется 
провести здесь смотр-конкурс скамеек. 

Большие планы у администрации по оформ-
лению зеленой зоны в границах улиц Семаш-
ко и Каролинской. На карте этот участок с во-
доемом обозначен как Студенческий парк. И 
здесь действительно любят проводить время 
молодые люди, проживающие в общежитиях 
Студенческой деревни.

Ландшафт у парка интересный. Сама тер-
ритория представляет собой долину, в цен-
тре которой  небольшой пруд с водоплава-
ющими птицами, животными и лягушками. 
Послушать звуки живой природы собирают-
ся все Брилевичи. 

— Эту территорию разделили на несколько 
зон. Первая — для отдыха. Будет установлено 
кострище, мангал, скамейки. Планируется под-
воз дров. Также начали строить смотровую пло-
щадку с выходом к водной системе, — расска-
зал Сергей Рубанов.

Еще одна зона отдыха будет посвящена спор-
ту: здесь разместится футбольное поле, уже 
установлено детское оборудование.

Центральный вход организуют с улицы Каро-
линской. Благоустроенный парк планируют от-
крыть уже 2 июля. 

— Мы также предлагаем школьным лаге-
рям использовать эту территорию: устраи-
вать соревнования, устанавливать палатки. 
Туристическое оборудование, к слову, мо-
жет предоставить районный ФОЦ, — сказал 
Сергей Викторович.
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У воды
За Московским районом за-

креплены четыре пляжа, рас-
положенных на водохранилище 
Дрозды: № 5, 6, 7, 8. У каждого из 
них есть шефствующие органи-
зации и предприятия, которые 
приводят в порядок прибреж-
ную зону, отвечают за ее благо-
устройство. К летнему сезону эти 
места отдыха полностью готовы: 
везде установлены лежаки, есть 
санузлы.

— В начале лета комиссия 
Мингорисполкома проинспекти-
ровала пляжи столицы. 
По итогам мониторин-
га лучшим местом от-
дыха у воды стал пляж 
№ 8, — рассказал пер-
вый заместитель гла-
вы админис трации 
Московского района 
 Сергей Рубанов.

Этот объект по срав-
нению с прошлым годом 
весьма преобразился. 
Новшества в его благоустрой-
стве минчане уже оценили. В 
выходные здесь было много от-
дыхающих. В администрации 
района пляж позиционируют 
как зону для семейного досуга, 
где каждый найдет себе занятие 
по душе.

Был закуплен водный пон-
тон — ограждающий пластико-
вый барьер для купания малы-
шей. Восстановлен душ и фонтан 
с питьевой водой.

— Плотно начали работать с 
организациями, которые арен-
дуют прибрежную территорию. 
Они участвовали в обновлении 
пляжа. Прежде всего оформи-
ли по всем технологиям вход в 
воду, организовали подсыпку 
песка,  —  уточняет Сергей Ру-
банов. — К слову, специальный 

песок для пляжей  —  мелкой 
фракции — закупается на карье-
рах. Такое покрытие не размыва-
ется волнами.

На пляже №  8 появилось во-
лейбольное поле. 

— В отдельных шко-
лах Московского рай-
она есть свои тренеры 
по волейболу. Мы пред-
лагаем командам уче-
ников проводить здесь 
выездные тренировки и 
соревнования. И неко-
торые школы эту идею 
подхватили,  —  заметил 
Сергей Рубанов.

С этого года для без-
опасности отдыхающих террито-
рия пляжа находится под кругло-
суточным видеонаблюдением. 
Есть и звуковое сопровождение: 
помимо фоновой музыки каж-
дый час посетители прибрежной 
зоны слышат предупреждения о 
необходимости соблюдать пра-
вила поведения на воде.

— Рядом расположен част-
ный пляж «Друзья», который 
ранее был закрытым. Однако в 
этом году он доступен для всех. 
Здесь есть санузел с холодной 
и горячей водой, комнатой для 
пеленания младенцев. На при-
брежной территории устано-
вили оборудование для заня-
тий экстремальными видами 
спорта, детские городки, лавоч-
ки в экостиле, — рассказывает 
Сергей Рубанов.

СЕРГЕЙ 
РУБАНОВ

Крутые берега
Две новые зоны отдыха и лучший пляж. Рассказываем о летних локациях для 
семейного досуга
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ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН

На встречу пришли члены 
военно-патриотического 
клуба «Гранит», созданно-

го на базе войсковой части 5448, 
а также работники идеологиче-
ского корпуса. Прокурор Ленин-
ского района Дмитрий Лукьянов 
рассказал, что весной прошло-
го года Генеральная прокура-
тура возбудила и в настоящее 
время расследует уголовное де-
ло по факту совершения наци-
стами, их соучастниками и пре-
ступными формированиями 
геноцида мирного населения 
Беларуси в годы Великой Оте-
чественной войны. Спикер при-
вел факты жутких последствий 
карательных операций оккупан-
тов и их пособников на белорус-
ской земле. Отдельно прокурор 
Ленинского района рассказал о 
концлагерях, действовавших 
как на территории Минска, так 
и в его окрестностях, приведя 
в том числе воспоминания оче-
видцев.

— Всего же на территории 
Беларуси в годы Великой Оте-
чественной войны функциони-
ровало более 400 мест принуди-
тельного содержания населения, 
260  лагерей и 170  гетто. В них 
были уничтожены свыше 1 млн 
400 тысяч человек, — сообщил 
Дмитрий Лукьянов. — При этом 
нужно сказать, что число имеет 
тенденцию к увеличению. К при-
меру, согласно ранее существо-
вавшим официальным данным, 
в лагере Тростенец было уби-

то свыше 200 тысяч человек. Но 
уже получены документы и сви-
детельства, которые говорят о 
том, что количество замученных 
значительно больше и составля-
ет не менее 546 тысяч.

Дмитрий Лукьянов подчерк-
нул, что расследование уголов-
ного дела продолжается, дабы 
восстановить как можно пол-

нее картину происходившего 
в военное лихолетье. Он также 
рассказал об увидевшей в теку-
щем году свет книге «Геноцид 
белорусского народа», кото-
рая издана под редакцией гене-
рального прокурора Республи-
ки Беларусь Андрея Шведа.

— Злодеяний и преступле-
ний в годы войны на нашей зем-

ле было совершено очень мно-
го. Поэтому внимание в книге 
уделено справочной, аналити-
ческой и документальной ин-
формации. Она издана на двух 
языках  —  русском и англий-
ском, будучи ориентирован-
ной на самую разную аудито-
рию,  —  подытожил Дмитрий 
Лукьянов.

Напомним, на протяжении 
июня в Ленинском районе за-
планированы семь диалого-
вых площадок. Они проходят 
не только на базе Национально-
го исторического музея, но и на 
предприятиях, в медицинских 
учреждениях. Их цель — доне-
сти правду о сущности нацизма 

и фашизма, а также проинфор-
мировать людей об установлен-
ных фактах в ходе расследова-
ния уголовного дела о геноциде 
белорусского народа, в том чи-
сле ранее неизвестных. 

Члены клуба «Гранит» пре-
красно знакомы с историей 
своей Родины. Это отметил на-
чальник службы по военно-
патриотическому воспитанию 
войсковой части 5448 Вадим 
Пугач.

— 2022-й объявлен Годом 
исторической памяти. Поэтому 
мы с ребятами стараемся по-
сещать такие диалоговые пло-
щадки, а также различные му-
зеи с экскурсиями.    

Где обустроят новые интерес-
ные локации в Ленинском, рас-

сказал первый заместитель главы 
администрации Николай Строк.

— Ко Дню Независимости Рес-
публики Беларусь откроется но-
вый участок экотропы по  се-
верному берегу Чижовского 
водохранилища,  —  сказал Ни-
колай Строк.  —  Он пройдет от 
рынка «Свелта» до разворотного 
кольца городской велодорожки 
вдоль Свислочи, расположенного возле 
улицы Дворище. Оттуда экотропа свер-
нет на полуостров, который выдается в 
южном направлении в сторону улицы 
Корзюки. Закончится она около спуска 
к воде. При этом хочу напомнить, что 
купаться в Чижовском водохранилище 
строго запрещено.

Летом прошлого года экотропа «Ма-
лявки» была обустроена в парке имени 
Грековой. Когда-то такое название но-
сило расположенное в том месте се-
ло. В  наши дни «Малявки»  —  это не-
большая улица прямо в парке. Длина 

первого участка экотропы составляет 
примерно 1 400 м со всеми ответвле-
ниями. Сейчас  же начатое довели до 
логического завершения. Размеры вто-
рого участка экотропы немного мень-
ше  —  всего около километра. Но  его 
важность сложно переоценить — как 
для пеших путешественников, так и для 
тех, кто выбирает для передвижения 
вело сипед.

— Границы района сложились так, что 
с трех сторон его окаймляют водные 

объекты, — обратил внимание Николай 
Строк. — Это река Свислочь, Чижовское 
водохранилище и достаточно протяжен-
ный участок Слепянской водной системы. 
Теперь вдоль них можно проехать с ком-
фортом за одну велопрогулку.

Наши корреспонденты прогулялись по 
новому участку пешеходного маршру-
та, который органично вписан в суще-
ствующий рельеф местности. Покрытие 
дорожки выполнено из твердого мате-
риала. Ближе к разворотному кольцу от-

крывается очень красивый вид на  ста-
рую застройку вдоль улицы Голодеда и 
новую вдоль улицы Корзюки. Акваторию 
Чижовского водохранилища облюбовали 
стайки птиц: уток, цаплей, лебедей. Рас-
тут здесь и полевые цветы. Также здесь 
много молодых деревьев, как листвен-
ных, так и хвойных пород. Дорожку уже 
используют для прогулок велосипеди-
сты и пешеходы.

У новой экотропы появятся зоны отды-
ха для пикников, две площадки — спор-
тивная и для выгула собак, — будет уста-
новлена мебель из  дерева: скамейки, 
столы и стулья. Кроме того, здесь мож-
но будет поиграть в  городки. Экотропа 
пока оборудована не полностью. Непо-
средственно ко  Дню Республики вдоль 
нее появится еще несколько примеча-
тельных объектов.

— Кроме того, работы по благоустрой-
ству развернутся в саду Гошкевича в ми-
крорайоне Лошица-3,  —  сообщил Ни-
колай Строк.  —  Планируем с учетом 
сложившегося рельефа местности отсы-
пать по его периметру дорожки из инерт-
ных материалов. Летом они будут слу-
жить для пеших прогулок, а зимой — для 
лыжных. 

Материалы Валерьяна ШКЛЕННИКА, 
фото Павла РУСАКА

Что молодежи надо знать о войне и геноциде белорусского народа

Вся ПРАВДА

Цель диалоговых площадок — донести 
правду о сущности нацизма и фашизма, 
а также проинформировать людей об 
установленных фактах в ходе расследования 
уголовного дела о геноциде белорусского 
народа, в том числе ранее неизвестных.

НИКОЛАЙ
СТРОК

По новым маршрутам
Какие зоны отдыха организуют в Ленинском районе
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Дом в две стены
Немалую часть картины сня-

ли в Ростове-на-Дону. Есть вос-
поминания местных, которые 
не понимали, почему недалеко 
от улицы Седова начали стро-
ить странный дом. Один из них 
писал: «Вместо положенных че-
тырех дом имел всего две сте-
ны (дом для натурных съемок, 
интерьеры снимали в  павиль-
оне.  —  Прим. авт.). Вначале 
мы подумали, что материал 
не  успели завезти, но на сле-
дующий день из разговоров 
местных жителей поняли, что 
строительство в основном за-
кончено, что это не настоящий 
дом, а  декорации, здесь будет 
сниматься самое настоящее ки-
но! И не просто кино, а про вой-
ну. Убеждение, что теперь нам 
всё понятно, особенно укрепи-
лось, когда появились настоя-
щие танки. Три танка, двигаясь 
по кругу, проходили мимо до-
ма. С вышки их всё время 
снимал человек с кино-
камерой».

По  сценарию герои-
ня Лужиной долж-

на была обна-

женной окунуться в бочку с 
водой, но  актриса стеснялась. 
Однако, когда привели дублер-
шу, она словно приревнова-
ла к своей героине и сдела-
ла всё сама.

Долго искал постановщик ис-
полнительницу роли военного 
хирурга Натальи Гусевой. Одна-
жды увидел в больнице Клару 
Лучко в белом халате: она на-
вещала родственника. Режис-
сера осенило, и он уговорил ее 
сы грать эту небольшую роль. 
Клара Степановна подошла к 
вопросу ответственно и даже 
присутствовала на операции в 
клинике, чтобы понять, как дей-
ствует врач. 

Фильм вышел на экраны 8 мая 
1962-го. Стал одним из лидеров 
проката этого года — 26,8 млн 
зрителей. После отъезда Гали-
ча во Францию в 1974-м карти-
ну запретили для показа. Табу 
сняли в 1987-м.

Вальс «Сердце, молчи…» 
в исполнении Петра То-

доровского и Сергея 
Никитина в 1999 го-
ду вошел в музы-

кальный сборник 
«Ретро вдвоем».

Споёмте, друзья

«Сердце, молчи…»

Затянули
В начале 1970-х 

сценарист, поэт, бард 
Александр Галич был 
исключен из союзов 
кинематографистов 
и композиторов, 
его песни призна-
ли антисоветскими. 
В 1974 году поэта вы-

нудили покинуть СССР, лишив его со-
ветского гражданства. В предшество-
вавшие этим события два десятилетия 
Александр был вполне успешным сце-
наристом и драматургом. Его пьесы 
шли в десятках театров по всей стра-
не, а сценарии пользовались спросом 
у режиссеров кино. По ним сняли бо-
лее 25 фильмов, среди них «Верные 
друзья» (1954), «Дайте жалобную кни-
гу» (1965). 

В начале 1950-х режиссер-фрон-
товик Станислав Ростоцкий расска-
зал Галичу, как после ранения лежал 
в госпитале. Там встретил девушку, 
которая поведала свою историю. На-
кануне войны ее жених Игорь при-
слал письмо из города в средней по-
лосе России. Сообщил, что построил 
дом, пригласил ее приехать, выйти за 
него замуж и жить вместе. 20  июня 
1941 года девушка поездом выехала 
из Владивостока. Добиралась через 
всю страну, встречала разных людей. 
Пока ехала, началась война. Прибыв 
на место, выяснила: жених ушел вое-
вать. Она решила поселиться в доме 
суженого до его возвращения. Строе-
ние, где она жила, находилось на пе-
рекрестке дорог — на семи ветрах. В 
нем размещали то редакцию фронто-
вой газеты, то операционную госпи-
таля. А она помогала людям и ждала 
любимого. Сюжет показался Галичу 
любопытным, он  приступил к  напи-
санию сценария с условием, что глав-
ная роль Светланы будет создана для 
супруги Ростоцкого Нины Меньшико-
вой. Из-за занятости Александр Арка-
дьевич работал над произведением 
неспешно. Потом что-то не  устраи-
вало Ростоцкого, и они вместе пере-
писывали целые сцены. Так прошло 
восемь лет. Пока готовый матери-
ал утвердили, сделали замечания, 
миновало еще два года. Во  многих 
источниках распространены слухи, 
что кандидатура Нины Меньшиковой 
на  главную роль не устроила руко-
водителя творческого объединения 
московской Киностудии имени Горь-
кого Сергея Герасимова. На самом де-
ле актриса сама отказалась от роли. 
Когда начинали писать сценарий, ей 
было 22 года. К началу съемок Мень-
шиковой исполнилось 32, и она счи-
тала неловким в таком возрасте иг-
рать 18-летнюю девушку.

АЛЕКСАНДР
ГАЛИЧ

КИРИЛЛ
МОЛЧАНОВ

Песня и фильм «На семи 
ветрах», в котором 
она прозвучала, 
на протяжении 13 лет 
были запрещены

Команда друзей
Ростоцкий привык делать став-

ку на своих друзей. Главную муж-
скую роль в фильме, как и в боль-
шинстве других картин режиссера, 
сыграл Вячеслав Тихонов. Компози-
тора Кирилла Молчанова Ростоц-
кий привел в кино в 1957 году. Маэ-
стро написал всю музыку и песни 
для фильма «Дело было в Пенько-
ве». В этот раз постановщик тоже позвонил Кирил-
лу Владимировичу и попросил прийти на студию. 
Вручил сценарий картины, предложив подумать 
над музыкой. 

Поэта искать не стали. Галич сам написал 
стихи: 

Сердце, молчи…
В снежной ночи
В поиск опасный
Уходит разведка.
С песней в пути
Легче идти.
Только разведка в пути не поет,
Ты уж прости…
Молчанов некоторое время думал, какой мотив 

взять за основу песни. Драматических нот приме-
нять не хотел. Считал, песня должна вселять опти-
мизм. В сюжете и так достаточно трагедий. В итоге 
главная композиция фильма звучит под мелодию 
вальса. Интересные музыкальные переходы, 
смена темпа, аранжировка сделали мотив 
запоминающимся.

Когда возник вопрос об исполнении, 
руководство настаивало на профессио-
нальных певцах. В  качестве кандида-
та выбрали тенора Богдана Швайко- 
Чёсова. Ростоцкий считал: петь должен 
Вячеслав Тихонов, ведь он успешно 
выступил в ленте «Дело было в 
Пенькове». Конечно, его нель-
зя назвать эстрадным певцом, 
но актерское исполнение, по-
чти вполголоса, заворажива-
ет. Так в фильме и  осталось: 
герой Тихонова, капитан Суз-
далев, садится за пианино и все 
присутствующие замирают, слу-
шая его голос.

ма. С вышки их всё время
снимал человек с кино-
камерой».

По  сценарию герои-
ня Лужиной долж-

на была обна-

в исполнении Петра Т
доровского и Серг

Никитина в 1999 г
ду вошел в муз

кальный сборн
«Ретро вдвоем

ческих нот приме
жна вселять опти-

о трагедий. В итоге 
учит под мелодию
ные переходы,
лали мотив

лнении,
фессио-
ндида-

Швайко- 
должен 

пешно 
о в

-

Михаил КОСТАЛЬЦЕВМихаил КОСТАЛЬЦ
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Константин БЕЛОУС

Традиционный конкурс 
проходил на предприя-
тии в 16-й раз. В нем уча-

ствовали 47 водителей четырех 
автоколонн.

— Каждый год в мае-июне 
предприятие проводит со-
ревнование среди водителей, 
что способствует совершен-
ствованию их знаний и мас-
терства вождения автомо-
биля, а  также популяризации 
профессии, — отмечает идео-
лог «Минсксанавтотранса» Еле-
на Давыденко. — Для участия 
приглашаются сотрудники, 
проработавшие на предприя-
тии более года. Еще один плюс 
проведения конкурса  —  воз-
можность при подготовке к не-
му подтянуть профессиональ-
ный уровень водительского 
состава, который, к  слову, за-
метно омолодился. Это говорит 
о том, что молодежь, приходя-
щая в наш трудовой коллектив, 
уже обладает хорошим потен-
циалом.

— Вначале участники кон-
курса сдают экзамен по Пра-
вилам дорожного движения, 
отвечая на 10 вопросов, — го-
ворит главный судья состяза-
ний, заместитель директора 
по перевозкам Сергей Се-
дельник. — За каждый непра-
вильный ответ  —  штрафные 
балы. Допустив две ошибки, 
водитель прекращает участие 

в  состязаниях. Далее  —  пра-
ктическое вождение. В  нем 
пять заданий, которые каждый 
год обновляются. За неудачное 
прохождение фигур — штраф. 
Победители и призеры в лич-
ном зачете определяются 
по  наименьшему количеству 
штрафных баллов и лучшему 
времени. Наиболее зрелищ-
ная часть состязаний — эста-
фета, где за каждую автоколон-
ну выступают по два водителя 
скорой и медпомощи. Победи-
телей и призеров в индивиду-
альном и командном первен-
стве отмечаем дипломами, 
премируем, награждаем цен-
ными подарками.

Лучшим среди водителей 
машин медицинской помощи 
стал представитель автоко-
лонны №  2 Николай Царике-
вич, на втором месте Геннадий 
Урбанович (№ 2), на третьем — 
Илья Дудинский (№  4). Среди 
водителей неотложек чемпио-
ном стал представитель авто-
колонны №  1 Виталий Гаври-
лович, призерами  — Сергей 
Тимошенко (№  4) и  Иван Фед-
ченко (№ 1). В эстафете не было 
равных квартету автоколонны 
№ 3, в составе которой лучшие 
навыки скоростного маневри-
рования продемонстрировали 
Дмитрий Зайцев, Владимир Ша-
тило, Юрий Акимцев и Роман 
Трушинский.

— За рулем уже 13  лет, 
10  из  них тружусь в «Минск-
санавтотрансе», всё время на 
автомобиле медпомощи,  — 
делится триумфатор Николай 
Царикевич. — В основном об-
служиваю вместе с дежурными 
врачами поликлинику при Ака-
демии наук Беларуси. В  кон-
курсе профмастерства участ-
вовал в седьмой раз, в 2018-м 
уже познал радость победы, 
также дважды был бронзовым 
призером. Сегодня ответил на 
все вопросы теории за  1  ми-
нуту 43 секунды, а на практи-
ческом вождении уронил одну 
фигуру. Самый сложный эле-
мент — и, наверное, не толь-
ко для меня — это бокс, где и 
допустил оплошность.

Елена ПАРУКОВА

С таким вопросом в редакцию «МК» 
обратилась читательница. Она рас-

сказала, что вдоль домов №  1 и №  3 
на улице Золотая Горка за последние 
10 лет трубы чинили семь раз. 

Она также посетовала, что в перио-
ды таких раскопок жители окрестных 
кварталов остаются без горячего во-
доснабжения. Вот и 25  мая, когда мы 
получили письмо, по указанному ад-
ресу снова проводили земляные ра-
боты, а наша читательница была вы-
нуждена греть воду в кастрюле. И это 
притом, что предыдущий ремонт про-
вели в ноя бре-декабре 2021-го.

За комментарием мы обратились 
в «Минскэнерго», филиал которого 
(«Минские тепловые сети») обслужи-
вает тот самый трубопровод. В отве-

те предприятия сообщается, что под 
проезжей частью домов № 1-3 проло-
жены квартальные тепловые сети, ко-
торые были введены в эксплуатацию 
в 1986-м. Там также подтвердили, что 
с 2014 по 2022 год в связи с высоким 
физическим износом трубопроводов 
на них неоднократно выявлялись по-
вреждения, которые затем ликвидиро-
вались с проведением раскопок и от-
ключением горячего водоснабжения 
потребителей.

В «Минскэнерго» эти дефекты свя-
зывают с наружной коррозией метал-
ла трубопроводов из-за попадания на 
них влаги, подтопления грунтовыми и 
талыми водами с агрессивными анти-
гололедными реагентами.

Что касается предыдущих раско-
пок, которые проходили в ноябре-
дека бре прошлого года, их объясняют 

подготовкой тепловых сетей к надеж-
ной работе в осенне-зимний период 
2021-2022 года. Тогда, как говорится в 
ответе, там заменили 98 м изношенно-
го трубопровода.

Для исключения аварийных ситуа-
ций эти квартальные сети планируют 
реконструировать. В настоящее время 
готовится разрешительная документа-
ция для их замены на предварительно 

изолированные трубы, которые изго-
товлены из современных и качествен-
ных материалов.

P. S. Перспектива обнадеживает, од-
нако, очевидно, местным жителям еще 
придется помучаться без горячей во-
ды, пока будет проходить эта рекон-
струкция. Нельзя исключать и то, что 
до ее начала могут произойти новые 
повреждения трубопровода.

Лучших водителей машин медицинской помощи определили в «Минсксанавтотрансе»

На Золотой Горке очень часто ремонтируют 
теплосети в одном и том же месте. В чем причина

Скорую вызвали

Директор «Минсксанавтотранса» Анатолий Достанко: 
— Наше предприятие — главный поставщик 

транспортных услуг для городских медицин-
ских учреждений. А это более 100 организаций, 
подведомственных комитету здравоохранения 
Мингорисполкома, включая 11 станций скорой 
медицинской помощи, 4  детские больницы, 
13 городских клинических больниц, 10 диспан-
серов, 35 поликлиник, 21 детскую поликлинику, 
9 стоматологических поликлиник. Кроме того, 
обслуживаем 40 сторонних организаций, число 
которых растет. Ежедневно на линии работают 448 автомобилей, 
164 из которых неотложки. В штате предприятия 1 238 человек, 
из них 1 001 — водители скорой, медицинской помощи и иных под-
разделений. Весь подвижной состав своевременно обновляется. 
Средний возраст техники — 5,5 года, хотя еще в 2009-м он состав-
лял более 8 лет. Поддержание транспорта в функциональном со-
стоянии обеспечивается собственной авторемонтной мастерской.

Дело труба
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Официально

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ОБЪЯВЛЕННЫХ ЭЛЕКТРОННЫХ ТОРГАХ И ПРЕДМЕТЕ ЭЛЕКТРОННЫХ ТОРГОВ
Организатор электронных торгов: комитет государственного имущества Минского городского исполнительного комитета, УНП 100048181.
Продавец: государственное учреждение «Республиканский отряд специального назначения «ЗУБР» Министерства по чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь.
Оператор электронной торговой площадки: ОАО «Белорусская универсальная товарная биржа».
Электронный адрес электронной торговой площадки: www.et.butb.by.

Дата электронных 
торгов Сведения о предмете электронных торгов Местонахождение 

имущества
Начальная 
цена, руб. Информация о публикации извещения

28.07.2022

Незавершенные незаконсервированные капитальные строения по ул. Карвата, 99/16 
(комплексное здание для размещения аварийно-спасательных служб, общая площадь  — 
10 464,6 кв. м, готовность — 25 %), ул. Карвата, 99/17 (трансформаторная подстанция, общая 
площадь — 47,3 кв. м, готовность — 85 %), ул. Карвата, 99/18 (трансформаторная подстан-
ция, общая площадь — 46 кв. м, готовность — 95 %) в г. Минске.
Право заключения договора аренды земельного участка площадью 2,2126 га, срок арен-
ды — 5 лет со дня утверждения в установленном порядке протокола о результатах элек-
тронных торгов либо признании электронных торгов несостоявшимися.

г. Минск,
ул. Карвата, 99/16, 

99/17, 99/18
13 891 150,83

Извещение о проведении электронных
торгов опубликовано 
на https://au.nca.by/item/33996
и https://minsk.gov.by/ru/freepage/
other/prodazha_arenda/

Застройщик: общество с дополни-
тельной ответственностью «Айрон»,
зарегистрированное Минским гор-
исполкомом 30.11.2000 в Едином госу-
дарственном регистре юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей за 
№ 100070331.

Юридический и почтовый адрес: Рес-
публика Беларусь, 220053, г. Минск, пер. 
Червякова, 21а, помещение 3, каб. 4, 6. 
Тел.: (017) 388-54-64, (029) 654-10-10, (029) 
708-46-64.

В течение трех предшествующих лет по-
строены и введены в эксплуатацию следу-
ющие объекты:

— жилой дом № 94 на пр. Дзержинско-
го, фактический срок строительства  — 
25 месяцев;

— жилой дом № 92 на пр. Дзержинско-
го, фактический срок строительства  — 
18 месяцев;

— жилой дом № 90 на пр. Дзержинско-
го, фактический срок строительства  — 
24 месяца;

— жилой дом №  29 на ул. Новови-
ленской, фактический срок строитель-
ства — 24 месяца;

— жилой дом №  31 на ул. Новови-
ленской, фактический срок строитель-
ства — 24 месяца;

— жилой дома №  33 на ул. Новови-
ленской, фактический срок строитель-
ства — 12 месяцев;

— жилой дома №  35 на ул. Новови-
ленской, фактический срок строитель-
ства — 12 месяцев;

— жилой дома №  21 на ул. Грушев-
ской, фактический срок строительства — 
18 месяцев.

Информация об объекте строитель-
ства

Наименование: «Многофункциональ-
ный комплекс в районе ул. Нововилен-
ской» 5-я очередь, многоквартирный жи-
лой дом со встроенно-пристроенными 
помещениями административно-обще-
ственного назначения № 5.2 по генплану». 

Земельный участок для строительства 
расположен в Центральном районе г. Мин-
ска и ограничен с северо-востока ул. Но-
вовиленской, с юго-востока примыкает к 
существующей застройке, с юга — терри-
тория РНПЦ «Мать и дитя», с запада — пой-
ма р. Свислочь.

Цель строительства  —  реализация 
проектных решений по возведению мно-
гоквартирного жилого 9-этажного дома со 
встроенно-пристроенными помещениями 
административно-общественного назна-
чения № 5.2 по генплану с выполнением 
иных работ, предусмотренных проектом в 
составе объекта «Многофункциональный 
комплекс в районе ул. Нововиленской», 
5-я очередь.

Этапы и сроки строительства
Начало строительства — 07.02.2022, срок 

завершения строительства — 15.07.2023.

Застройщиком получено решение 
Минского городского исполнительного 
комитета от 10.01.2019 №-74 «Об изъятии, 
предоставлении земельных участков и 
разрешении строительства», от 25.07.2019 
№-2185 «О разрешении строительства», от 
30.10.2020 № 3451 «О внесении изменений 
в разрешительную документацию».

Строительство осуществляется на 
основании проектной документации, 
разработанной на основании акта выбо-
ра места размещения земельного участ-
ка от 04.10.2016, утвержденного председа-
телем Мингорисполкома 21 ноября 2016 г., 
имеющей заключения, выданные РУП 
«Глав госстройэкспертиза» от 01.06.2018 
№ 226-15/18, от 12.10.2018 № 616-15/18;

Земельный участок находится во вре-
менном владении и пользовании ОДО 
«Айрон» (право аренды) с целевым на-
значением для строительства объекта 
«Многофункциональный комплекс в рай-
оне ул. Нововиленской», свидетельство 
(удостоверение) № 500/1236-5568 о госу-
дарственной регистрации в отношении зе-
мельного участка с кадастровым номером 
500000000007008335, расположенного по 
адресу г. Минск, площадь 35,8663 га, и дру-
гие земельные участки, в соответствии с 
выданными свидетельствами (удостове-
рениями) о государственной регистрации.

Для строительства объекта заключен 
договор генерального строительного под-
ряда от 03.02.2022 № 03/02-2022-НВ-5.2 (ге-
неральный подрядчик — ООО «ДомСтрой-
Агент»).

Возводимый жилой дом — № 5.2 по ген-
плану (далее — многоквартирный жилой 
дом) представляет собой девятиэтаж-
ное двухсекционное сложной с излома-
ми конфигурации здание без чердака, с 
подвалом, в котором размещаются по-
мещения инженерного назначения (ИТП, 
электрощитовая, насосная, водомерная, 
помещение УУТЭ, повысительная насос-
ная станция), а также кладовые помеще-
ния и техподполье.

Встроенные административно-общест-
венные помещения с изолированными от 
жилой части входами. Каждая секция жи-
лой части многоквартирного жилого до-
ма оснащается лифтом, мусопровод в доме 
не предусмотрен. Конструктивная схема 
здания — железобетонный рамно-связе-
вой каркас, состоящий из монолитных же-
лезобетонных пилонов, стен и жестко со-
пряженных с ними монолитных плоских 
дисков перекрытий, с поэтажно оперты-
ми на перекрытия наружными стенами 
из ячеистого бетона, из монолитного же-
лезобетона с утеплением минераловат-
ными плитами. Наружная отделка фаса-
да  —  система вентфасада с облицовкой 
керамогранитными плитами, камешковая 
штукатурка (часть). Устройство кондицио-
неров при строительстве жилого дома не 
осуществляется, а после передачи объек-

та долевого строительства дольщику по-
следний вправе осуществлять установку 
кондиционеров при соблюдении порядка, 
установленного законодательством и в со-
ответствии с местами, определенными за-
стройщиком для сохранения единого ар-
хитектурного облика комплекса.

В состав общего имущества совмест-
ного домовладения, поступающего в 
общую долевую собственность всех 
дольщиков, входят помещения инже-
нерного назначения, коридоры общего 
пользования, помещения для уборочно-
го инвентаря, лифты, лестнично-лифто-
вые холлы, межэтажные лестницы, там-
буры, конструкции дома, водоотводящие 
устройства, механическое, электриче-
ское, сантехническое и иное оборудо-
вание, находящееся за пределами или 
внутри жилого дома, элементы внутри-
домовой инженерной инфраструктуры, 
элементы озеленения и благоустройства, 
автомобильные проезды, подходы. Кон-
кретный перечень имущества, входящего 
в состав общего имущества совместного 
домо владения, определяется застройщи-
ком по итогам технической инвентариза-
ции многоквартирного жилого дома. По-
сле окончания строительства земельные 
участки, на которых расположены элемен-
ты озеленения, площадки детская, про-
езды, тротуары, автомобильные проезды 
и подходы, создаваемые в процессе стро-
ительства 5-й очереди строитель ства, и 
сами эти элементы благоустройства по-
ступают во владение, пользование и экс-
плуатацию товарищества собственников. 
Элементы благоустройства внутри дворо-
вых территорий являются общими с пра-
вом пользования жителями всего кварта-
ла. К объектам недвижимости, связанным 
с многоквартирным жилым домом и от-
носящимся к нему в соответствии с про-
ектной документацией, стоимость или 
частичная стоимость строительства (де-
монтажа) которых включена в цену объ-
екта долевого строительства, относятся: 
внутри- и внеквартальные инженерные се-
ти электроснабжения, электроосвещения, 
теплоснабжения, водоснабжения, канали-
зации, связи, в том числе телефонизация, 
диспетчеризация лифтов. 

До ввода дома в эксплуатацию по ини-
циативе застройщика и при проведении 
общего собрания лиц, заключивших дого-
вор создания объекта долевого строитель-
ства, будет создаваться товарищество соб-
ственников для обеспечения содержания, 
эксплуатации и обслуживания жилого до-
ма, общего имущества. Члены товарище-
ства собственников несут затраты на со-
держание, эксплуатацию, ремонт общего 
имущества и элементов благоустрой ства 
всего квартала. Услуги по техническому 
обслуживанию жилого дома оказывают-
ся специализированным юридическим 
лицом — обществом с ограниченной от-

ветственностью «АйронКомфорт» (заре-
гистрировано Минским горисполкомом 
05.03.2019 в Едином государственном ре-
гистре юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей за № 193219234).

В 5-й очереди дольщики не финансиру-
ют строительство помещений для разме-
щения товарищества собственников.

В возводимом доме отсутствуют жилые 
помещения, при заключении договоров по 
которым должно отдаваться предпочтение 
гражданам, состоящим на учете нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий.

Стоимость 1 м2 для граждан, не состоя-
щих на учете нуждающихся в улучшении 
жилищных условий, и юридических лиц, в 
белорусских рублях эквивалентна:

— 1-комнатные квартиры — 1 320 дол-
ларам США;

— 2-комнатные квартиры до 52  м2  — 
1 300 долларам США;

— 2-комнатные квартиры свыше 52 м2 — 
1 250 долларам США;

— 3- и 4-комнатные квартиры  — 
1 220 долларам США.

При рассрочке (30 % в течение 3 бан-
ковских дней после регистрации догово-
ра, остаток ежемесячно равными долями 
по июнь 2023 года) стоимость 1 м2 увели-
чивается на сумму белорусских рублей, эк-
вивалентную 50 долларам США.

При наличии кладовой стоимость 1 м2

увеличивается на сумму белорусских руб-
лей, эквивалентную 30 долларам США.

Действует гибкая система регулирова-
ния цены квадратного метра.

Для лиц, заключивших договоры созда-
ния объекта долевого строительства, це-
на 1 м2 квартиры, определенная в дого-
воре, является неизменной до окончания 
строительства. Оплата за объект долево-
го строительства производится дольщи-
ком в соответствии с графиком платежей.

Ознакомление дольщиков с объек-
тами долевого строительства и ходом 
строительства осуществляется путем пре-
доставления информации ОДО «Айрон» 
с понедельника по пятницу с 9:00 до 
17:00, обед с 13:00 до 14:00, выходные 
дни  —  суббота, воскресенье по адре-
су: г.  Минск, пер. Червякова, 21а, каб. 12, 
либо путем ознакомления с рекламны-
ми материалами на сайте www.airon.by.
Справки по тел.: (017) 388-54-64, (029) 
654-10-10, (029) 708-46-64.

Прием и регистрация заявлений на за-
ключение договоров создания объектов 
долевого строительства осуществляют-
ся начиная с первого рабочего дня, сле-
дующего за днем опубликования настоя-
щей декларации в порядке живой очереди. 
Со дня начала заключения договоров со-
здания объектов долевого строительства 
прием и регистрация заявлений на заклю-
чение договоров осуществляются при за-
ключении договоров.

УНП 100070331

ОДО АЙРОН. ПРОЕКТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
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На диване

— Лёша! Приезжай сроч-
но! Тут здоровенная мышь 
бегает.

— Лена, я не могу, я на 
работе. Кинь в нее Бар-
сиком.

— Не могу, он у меня на 
голове, когтями держится!

***— Как сказать по-та-
тарски «вперед»? — 
спрашивает русский у 
татарина. 

— Алга! — говорит та-
тарин. 

— А как сказать «назад»? 
— У татар нет назад, 

они разворачиваются — 
и алга!

***— Сёма, за что ты вче-
ра так громко ругал свое-
го сына? 

— Да купил я ему новые 
ботинки и велел шагать по 
лестнице через ступень-
ку, чтобы подошвы мень-
ше стирались! 

— И что, он тебя не по-
слушал? 

— Этот маленький хи-
трый мальчик начал пере-
шагивать две ступеньки и 
порвал штаны! 

***
 Мальчик приходит из 

детского сада весь ис-
царапанный. Папа спра-
шивает: 

— Что случилось? 
— Хороводы вокруг 

елки водили. 
— Ну и что? 

— Елка большая, де-
тей мало.

***Сын привел троих деву-
шек домой и говорит маме: 

— Мама, угадай, которая 
из них моя невеста.

— Та, с краю. 
— Как ты догадалась?
 — Она как зашла, сразу 

бесить меня начала.

***Винни Пух с утра под-
ходит к зеркалу и ду-
мает: 

— Здесь я, и там то-
же я! 

В это время раздает-
ся стук в дверь. Винни 
спрашивает: 

— Кто там? 
— Я!
— Круто! Даже там я! 

***— Мама, я правильно 
борщ заправила? — спро-
сила невестка. 

— Нет, не так! — ответи-
ла свекровь. 

— А как нужно? 
— Не знаю, как, но не так! 

***Звонок в компанию мо-
бильной связи.

— До меня не доходят 
сообщения, — жалуется 
клиент.

— Попробуйте перечи-
тать их еще раз, — сове-
тует оператор.

***Я никогда мужу не возра-
жаю. Всё равно будет так, 
как я молчу.

АнекдотыАнекдоты

Не секрет, что в овощах содержится 
огромное количество минералов 
и микроэлементов. Они богаты во-

дорастворимыми витаминами и бета-ка-
ратином, которого больше всего 
в ярко-оранжевых овощах, на-
пример моркови, тыкве. В капу-
сте и болгарском перце много 
витамина  С, а  зеленый лук, пе-
трушка, шпинат — рекордсмены 
по количеству антиоксидантов. 

Но главное, что употребле-
ние в пищу овощей дает воз-
можность получать клетчатку, являющу-
юся лучшим натуральным пробиотиком. 
А здоровый кишечник, как известно, за-
лог долголетия и отличного самочувствия.
 Огурцы
Огурцы содержат большое количество 

калия, кальция, магния, фосфора, йода, 
витамины С и группы В. Благодаря высо-
кому содержанию жидкости и клетчатки 
эффективно очищают организм от холе-
стерина, замедляют процессы старения 
и нормализуют обмен веществ. Огурцы 
богаты витамином  К, который улучшает 
усвое ние кальция и положительно влияет 
на здоровье костей. Также овощ содержит 
диоксид кремния — микроэлемент, помо-
гающий укрепить соединительные ткани.

Томаты 
Томаты богаты фолиевой кислотой, 

тиамином, витаминами А и  К, а  также 
группы В. Один плод обеспечивает око-
ло 40 % суточной потребности в вита-
мине  С. Также это хороший источник 
железа, марганца, магния, фосфора и 

меди. Содержат большое коли-
чество полезного для сердца калия 
и вещества, помогающие вырабатывать 
гормон радости серотонин. Кроме того, 
томат — рекордсмен по содержанию ли-
копина — антиоксиданта, обладающего 
мощным противораковым действием. 

 Кабачки
Овощ богат витаминами В

1
, В

2
 и осо-

бенно С. В 100 г кабачка содержится око-
ло 17 % суточной потребности в витами-
не С, который способствует укреплению 
иммунитета и борьбе с инфекциями. 
Много в кабачках калия, обладающего 
моче- и желчегонными свойствами.

Перец
Все виды этого овоща содержат сахар, 

белки, жиры, эфирные масла, большое 

количество клетчат-
ки. Плоды богаты вита-
минами А, С, Р, В, калием и марган-
цем. Зрелый красный перец содержит в 
шесть раз больше витамина С, чем ли-
мон: для удовлетворения суточной по-
требности в этом витамине достаточно 
одного небольшого стручка.
 Салат 
Способствует регенерации костной 

ткани, восстанавливает водно-солевой 
баланс в организме, улучшает метабо-
лизм, благоприятно влияет на работу 
желудочно-кишечного тракта, снижает 
уровень холестерина в крови. Листья са-
лата богаты кальцием и магнием.
 Капуста
В состав белокочанной капусты вхо-

дит большое количество микро- и  ма-
кроэлементов, в том числе калий, маг-
ний, фосфор, кальций и железо. Продукт 
также богат витаминами А, В

1
, В

2
, В

6
, С, 

Е, РР, U. Взрослому достаточно съедать 
200 г сырой капусты, чтобы восполнить 
суточную потребность организма в вита-

мине С. Важно, что аскорбиновая кисло-
та сохраняется в овоще долгое время, 
не теряя свойств.
 Морковь
Большое содержание каротина (ви-

тамина А) придает моркови ярко-оран-
жевую окраску, за что ее так любят дети. 
Сладкий овощ улучшает зрение, укреп-
ляет иммунную систему, ускоряет об-
мен веществ, эффективен при упадке 
сил и анемии. 

Алеся ЗАГОРСКАЯ

При заболеваниях 
желудочно-кишечного 
тракта следует употреблять 
овощи с осторожностью.

-

Тот ещё овощ
медиди ССодержжатат большое коли количество клетчат

Огурцы нормализуют обмен веществ, томаты полезны 
для сердца, салат восстанавливает костную ткань… 
Специалист минского Городского центра здоровья 
Дарья Кравченко — о пользе сезонных овощей

Наиболее полезны сезон-
ные овощи, выращенные 

естественным путем. Специа-
лист обращает внимание: они 
должны быть экологически чи-
стыми, в идеале — с собствен-
ного участка. Если такового нет, 
следует покупать овощи в про-
веренных местах.



15СРЕДА, 22 ИЮНЯ 2022 № 68 (3732)  МИНСКИЙ КУРЬЕР

Денис ГОЛУБ, 
фото из архива 
Дарьи Хомутянской

Детский период
— Теннисом начала занимать-

ся в пятилетнем возрасте,  — 
вспоминает девушка. — На тре-
нировки тянуло как магнитом. 
Мудрые тренеры строили заня-
тия в игровой манере, чтобы мы 
не заскучали. Ракетки нам да-
ли только через год. Упражне-
ния предлагали несложные. Но 
нужно было стараться, дабы по-
лучить приятный бонус — кон-
феты: за тренировку выходило по 
3-4 штуки. Правда, непосредст-
венно на игровой площадке есть 
их не разрешали.  Я и сейчас обо-
жаю сладости. Во время турни-
ров в других странах обязатель-
но покупаю что-нибудь на пробу. 

О профессиональной карье-
ре задумалась, когда перешла 
в Республиканское училище 
олимпийского резерва. На тот 
момент занималась уже под 
руководством Ирины Хрипач. 
Очень быстро выдала хорошие 
результаты на международных 
турнирах. Заметила: если ста-
раться на каждой тренировке, 
результат придет.

Тонкости игры
— Все ученики Ирины Хри-

пач вели спортивный дневник. И 
мне пришлось привыкать к нов-
шеству. Ничего сложного в этом 
не было. Главное, не забывать, а 
иначе… не допускали к трени-
ровке. Однажды проштрафилась 
и я. Расстроилась, но больше 
таких оплошностей не делала. 
Сейчас у меня тоже есть днев-
ник, однако записываю немного 
другую информацию, так как ве-
ду его по просьбе спортивного 

психолога. Этот дневник нача-
ла несколько месяцев назад. На 
корте чувствовала дискомфорт. 
И специалист помог: проблемы 
ушли, а многие советы исполь-
зую во время тренировок и со-
ревнований.

Я в жизни активная, и тен-
нис в моем исполнении при-
мерно такой же. Мне по душе 
быстрая игра, комбина-
ции. Особенно нравит-
ся подводить розыг-
рыш к выигрышной 
позиции и победно 
завершать. Прав-
да, тут нужно тер-
пение, а его мне 
хватает не всегда. 

Нас часто спра-
шивают: для чего 
девушки трениру-
ются с парнями? 
Всё просто: что-
бы быстрее про-
грессировать. У 
девчонок пред-
сказуемый теннис, 
а парни мыслят на 
корте по-другому, 
нестандартно. Сов-
местные тренировки по-
могают девушкам выйти на 
новый уровень.

Суеверия
— Есть форма, в которой 

всегда проигрываю. Имеют-
ся и победные шорты. Ритуа-
лом стал сбор мячей на кор-
те после каждого матча на 
турнирах. Стараюсь не забы-
вать запасные струны для ра-
кетки:  слишком часто рвутся. 

Однажды не взяла, и при-
шлось одалживать у 

других игроков.

В 12-летнем возрасте часто 
во время матчей моим ракет-
кам доставалось:  била их о 
корт. Тяжело было совладать с 
нервами. На детских соревно-
ваниях за такие выходки вы-
носили предупреждения. Если 
случался их перебор, снимали 
очки. У меня до этого не дохо-
дило, не хотелось из-за нервов 
проиграть. Сейчас, когда что-
то не получается, беру себя в 
руки, ведь за то, что крушишь 
ракетку о корт, выписывают де-
нежные штрафы.

Выходные
— Чаще всего в свободный 

день стараюсь выбраться с по-
другами на прогулку. Заходим в 
кафе, пробуем что-то вкуснень-
кое. Если остаюсь дома, рисую 
картины по номерам. Это учит 
концентрироваться и разгру-
жает голову от мыслей о тенни-
се. Еще в детстве у меня было 
много раскрасок, фломасте-
ров, цветных ручек с блестка-
ми. Ближе всего мне городские 
и природные пейзажи. Включаю 
для фона сериал и забываю обо 
всем. Процесс трудоемкий: на 
картину размером 50 на 40 см 
уходит два выходных. Все изо-
бражения собираю в папку. Есть 
идея одну из них — самую удач-
ную и красивую — повесить в 
рамку.

Люблю историческую ли-
тературу, особенно нравит-
ся период с XIX  века до сов-
ременности. Альтернативой 
пост упления в универси-
тет физической культуры был 
исторический или географи-
ческий факультет БГУ: хотела 
быть археологом. Душа и сей-
час лежит к тому, чтобы зани-
маться находками, устранять 
пробелы в истории.

Спорт

Денис ГОЛУБ, фото из архива СДЮШОР «Янтарь»

Турнир памяти Героя Советского Союза Лизы Чай-
киной проводится с 1981 года, приобретая всё 

больший авторитет среди спортсменов и их тре-
неров. На  старты в Минск приезжают ребята из 
многих плавательных спортшкол страны, а  также 
из-за рубежа. Ныне участниками заплывов ста-
ли около 400 детей от 11 до 14 лет из Беларуси и 
России. 

Программа соревнований стандартная: вольный 
стиль, брасс, баттерфляй, на  спине, комплексное 
плавание, эстафеты. В каждой из трех возрастных 

групп будет разыграно по пять комплектов меда-
лей. Победители и призеры также получат грамо-
ты и ценные призы. За установление рекордов тур-
нира ребятам полагаются памятные подарки. Для 
родителей и болельщиков организуют прямую ин-
тернет-трансляцию.

— Нашу школу в каждой возрастной категории 
представит внушительная команда спортсменов. 
Некоторые ребята ранее проявили себя на респуб-
ликанских соревнованиях, входя в тройку призе-
ров. Самое важное — пловцы получат соревнова-
тельный опыт, — отметил заместитель директора 
СДЮШОР «Янтарь» Василий Касач.

И кролем, и брассом
В Минске стартовал международный детский турнир 
по плаванию 

Соревнования проходят с 22 по 24 июня 
на базе детско-юношеской спортивной 

школы по плаванию «Янтарь», расположенной 
на улице Л. Чайкиной, 12.

Поставила на корты О пользе тренировок с парнями и об увлечении рисованием 
рассказала 18-летняя теннисистка Дарья Хомутянская

В 2021 году Дарья впервые выиграла 
взрослый чемпионат Беларуси 
в одиночном разряде. До этого 
несколько раз побеждала 
на юниорских турнирах 
под эгидой ITF (Международная 
федерация тенниса).

И специалист помог: проблемы
ушли, а многие советы исполь-
зую во время тренировок и со-
ревнований.

Я в жизни активная, и тен-
нис в моем исполнении при-
мерно такой же. Мне по душе 
быстрая игра, комбина-
ции. Особенно нравит-
ся подводить розыг-
рыш к выигрышной
позиции и победно 
завершать. Прав-
да, тут нужно тер-
пение, а его мне
хватает не всегда.

Нас часто спра-
шивают: для чего
девушки трениру-
ются с парнями? 
Всё просто: что-
бы быстрее про-
грессировать. У 
девчонок пред-
сказуемый теннис, 
а парни мыслят на 
корте по-другому, 
нестандартно. Сов-
местные тренировки по-
могают девушкам выйти на
новый уровень.

Суеверия
— Есть форма, в которой 

всегда проигрываю. Имеют-
ся и победные шорты. Ритуа-
лом стал сбор мячей на кор-
те после каждого матча на 
турнирах. Стараюсь не забы-
вать запасные струны для ра-
кетки:  слишком часто рвутся.

Однажды не взяла, и при-
шлось одалживать у

других игроков.

в одиночном разряде. До этого 
несколько раз побеждала 
на юниорских турнирах 
под эгидой ITF (Международная 
федерация тенниса).
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Напоследок

Ответы на сканворд,
опубликованный на стр. 14

Мечта изобретателя
Идея создать своеобраз-

ный инкубатор для одаренных 
школьников родилась несколь-
ко лет назад и была поддержа-
на на самом высоком уровне. 
Национальный детский техно-
парк включает в себя три объ-
екта. Школа здесь открылась в 
2021 году. Строятся учебно-ла-
бораторный корпус и общежи-
тие. Корреспонденты побывали 
на стройплощадках, чтобы сво-
ими глазами увидеть степень 
готовности зданий. 

Возвращение 
красных партизан

22 июня 1941 года на возвра-
щенные земли БССР ступил ко-
ваный фашистский сапог. Вско-
ре на территории Западной 
Белоруссии появились «при-
зраки» прошлого, которые 
вновь стали сражаться с окку-
пантами. Продолжаем проект 
«Время смелых».

Профсоюзный 
контроль

По магазинам ходят все жен-
щины, и собеседница «Вечёрки» 
не исключение. Но один раз в 
месяц, назовем его день «К», из-
учение витрин и прилавков от-
нимает у нее гораздо больше 
времени, чем обычно. Знакомь-
тесь: Светлана Купцова, предсе-
датель Партизанского районно-
го объединения организаций 
профсоюзов.
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УЧРЕДИТЕЛЬ  —
МИНСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ

РЕДАКЦИЯ — 
УП «АГЕНТСТВО 
«МИНСК�НОВОСТИ»

22 июня

Доллар 
США Евро 100 российских 

рублей

2,5421 2,6761 4,6120

24 июня

Ветер северо-восточный 1-3 м/с. 
Атмосферное давление 746 мм рт. ст.
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23 июня

Ветер восточный 1-3 м/с.
Атмосферное давление 735 мм рт. ст.

Приведены минимальные и максимальные температуры ночи и дня.

тт.

+14 | +25 °С

Приведены минимальные и максимальные температуры ночи и дня.

+14 | +25 °С

Год назад небольшую часть тротуара, около 100 м вдоль улицы Ке-
дышко (от улицы Славинского в сторону улицы Калиновского), отрестав-
рировали: расширили и вымостили плиткой. Очень хочу узнать, пла-
нируется ли продолжение этих работ. Безусловно, оставшийся тротуар 
вполне пригоден для ходьбы, однако обновленный кусочек довольно 
нелепо смотрится в окружении старого асфальта. 

Иван Владимирович

Мне кажется или с городских улиц исчезли киоски «Белсоюзпечать»? Тако-
вого нет уже на улице Куйбышева возле Комаровки, на Волгоградской воз-
ле станции метро «Московская». Про менее оживленные места и говорить 
нечего. Почему такое произошло? Даже если мне скажут, что минчане ста-
ли меньше читать периодику, хочу возразить: мы по-прежнему интересу-
емся газетами и журналами, решаем кроссворды, приобретаем блокноты, 
ручки и карандаши. Всё это раньше покупалось в киосках «Белсоюзпечать», 
а теперь ради школьной тетрадки приходится идти в супермаркет. Верните 
нам, пожалуйста, киоски! 

Ирина Александровна

На остановке общественного транспорта «Площадь Калинина» изменили 
дизайн расписания движения. Теперь оно яркое и красивое, но… узнать, 
когда приедет автобус, стало невозможно: время не указано. С учетом то-
го что интервал движения автобусов № 91 доходит до 40 минут, а № 25 и 
№ 37 — до 25 минут, многие хотели бы знать точное время их прибытия. 
Особенно люди, у которых нет смартфона. 

Нина Петровна

Решила приготовить холодник и отправилась в магазин за маринованной свеклой. Как вы-
яснилось, полулитровая баночка отечественного продукта стоит без малого 6 рублей! За что? 
Недорогой овощ, минимум соли, сахара и уксуса. Банка тоже, как мне кажется, не из хруста-
ля. Стоявший рядом на полке импортный зеленый горошек был дешевле. Получается, что сва-
рить мясной бульон для семейного бюджета гораздо выгоднее. 

Наталья

В прежние годы в летнее время по пятницам и выходным дням в 
направлении Молодечно ходили дополнительные электрички. В этом 
сезоне, а уже заканчивается июнь, их не видно, и расписание ничем 
не отличается от будних дней. Очень жаль, что так происходит. Дач-
ников на маршруте собирается немало, а впереди время сбора уро-
жая, когда пассажиры будут нагружены ягодами, фруктами и овоща-
ми. Может, лозунг «В тесноте, да не в обиде» в летнее время всё же 
стоит отменить? 

Виктор Петрович
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